

El Congreso Mundial de Universidades

En ocasión de inaugurarse en Utrecht, Holanda, el Congreso Mundial de Universidades allá celebrado recientemente, el diario La Prensa, de Buenos Aires, insertó este vibrante editorial que, una vez transcurrido el suceso que lo originó, conserva latentes muy sagaces observaciones sobre el papel culminante que cumple desplegar a las universidades en el mundo conturbado de nuestros días. Los conceptos que se reproducen constituyen un fervoroso alegato en pro de los sagrados fueros del espíritu en todo el mundo.

En la histórica ciudad holandesa de Utrecht, destruida casi totalmente por los ejércitos que lucharon en la última guerra, se abrirán hoy las sesiones del congreso mundial de las universidades, al que asistirán, según las últimas noticias en nuestro poder, unos trescientos delegados que representan a la mayor parte de las naciones.

La reunión de una asamblea internacional de hombres dedicados exclusivamente a la enseñanza técnica, a la investigación científica, al estudio del derecho, las artes, las letras y las humanidades, es decir, a las disciplinas intelectuales de las cuales se sirve el ser humano para mejorar el mundo en que vive, reviste en estos momentos una importancia excepcional. La cultura, de la cual las universidades son fundamento sólido, no es considerada unánimemente como un elemento de civilización. En estos difíciles momentos, todavía hay quienes sólo aspiran a obtener de las universidades los elementos indispensables para impulsar los progresos técnicos, para acrecentar el poderío industrial y económico de las naciones, para obtener las más mortíferas armas de combate, pero rechazan la idea de que los centros de enseñanza superior sirvan para

alentar el progreso moral de la humanidad y la liberación espiritual de los hombres. Son los que han comprendido que la cultura universitaria de tipo integral es la más grande enemiga de los absolutismos; los que advierten que las mentes ilustradas por la ciencia, la filosofía y las humanidades son bastante poderosas para mantener sentimientos e ideas de libertad y de progreso, al mismo tiempo que de oposición a la arbitrariedad y a todo lo que signifique un retorno al pasado ya superado. Son los que saben que la luz mata a las tinieblas, y como tampoco ignoran que la cultura es luz, porque aclara, ilumina y esclarece las mentes y enciende la llama de la fe en los corazones en tanto que los despotismos son las tinieblas que causan el temor en no pocos y la prevención en muchos, luchan desesperadamente para que en la tierra reine la oscuridad. Por eso, la historia contemporánea registra ya tantos casos de regímenes absolutos caracterizados por las hogueras de libros, los incendios de bibliotecas, la clausura violenta de escuelas, colegios, universidades e institutos, la expulsión, detención y aun el asesinato de profesores, escritores, sabios y artistas. Los regímenes a que nos referi-

mos persiguen también a la cultura por medios menos violentos que los señalados y más sutiles, tales como la censura sobre las actividades intelectuales, para suprimir las que se consideran peligrosas o hirientes, en tanto que, so pretexto de cultura física, incitan a las masas a retornar a cierto primitivismo pagano, caracterizado por el imperio de los instintos, a los que, según los teorizadores de tales sistemas políticos, hay que aligerar de la influencia negativa de la inteligencia y de la razón y de las ataduras de la moral.

Frente a cuadros tan desoladores, que el mundo observa desde hace algunas décadas, sin que el término de la guerra última haya significado, en muchos casos, el fin de esa situación, las universidades de todos los continentes, reunidas en magna asamblea, han de reafirmar los derechos de la cultura, aspecto de la vida humana que no puede desarrollarse sin libertad, y de la cual ellas son, como dijimos, el fundamento más sólido. Por la libertad del espíritu humano se llega al conocimiento, a la creación artística, al invento o descubrimiento científicos, a la concepción filosófica, a la meditación moral, a la sabiduría, en fin, pues todas las manifestaciones del pensamiento, fruto de las mencionadas actividades intelectuales, sólo son posibles donde el hombre no experimenta la opresión de los que imponen a todos las opiniones y las verdades que ellos han hecho elaborar o se limitan a dictar. Por eso, las universidades tienen el deber de defenderse y defender a la cultura. Esa es su obligación, porque si en todos los seres humanos, desde el más humilde hasta el más encumbrado, vibra permanentemente el anhelo de la libertad, nadie está más obligado a velar por ella que el universitario, desde que se encuentra en condiciones de comprender, razonablemente, que sin ella la vida es imposible, en cuanto se la considera como un afán incesante de superación.

Las universidades tienen que ser viveros de espíritus libres o, en caso contrario, no serán otra cosa que escuelas para hacer de los hombres esclavos de la técnica y de la máquina del Estado. Ellas deben trabajar en favor de un mundo mejor, en todos los órdenes, preparando hombres y mujeres integralmente capacitados para cumplir esa obra, que no consiste solamente en cubrir la tierra de máquinas, útiles o dañosas, según los casos, sino también, y sin excluir otros bienes, en llevar el saber y la educación a todos los seres, en proporcionarles los placeres elevados que fluyen de las grandes obras de arte, en aumentar sus conocimientos por la lectura de los buenos libros, en agilizar su mente y madurar su intelecto en contacto diario con periódicos y revistas de toda clase, en instruirlos convenientemente para que adquieran una mayor capa-

cidad profesional, en hacerles comprender que tienen derecho a gozar de todos los beneficios de la ciencia y de la libertad, sin restricciones ni limitaciones apoyadas en razones que no se funden en el bienestar material y espiritual de todos.



BAKER & ADAMSON

*Laboratory Reagents
and Fine Chemicals*

DISTRIBUIDORES EXCLUSIVOS

**ALIANZA QUIMICA
MEXICANA, S. A.
de C. V.**

Serapio Rendón 50.
16-33-00. 36-18-95.
México, D. F.

MATERIAL PARA LABORATORIOS

**Electromotor
S. A.**

Representantes de la Casa

HOSKINS

Muflas, Hornos y Pirómetros

MAQUINARIA

Y

MATERIAL

ELECTRICO

DOLORES N° 28

(Entre Av. Independencia
y Artículo 123)

Apartado Postal 480

Teléfonos: 12-79-21 y 36-16-89

MÉXICO, D. F.

**Refrigeración y
Calefacción S.A.**

CALLE DE LAS ARTES NUM. 129

Apartado Postal Núm 1539

Eric 16-33-76
Mex 35-57-84

REFRIGERACION COMERCIAL E INDUSTRIAL
ACONDICIONAMIENTO DE AIRE
INDUSTRIALIZACION DE LA LECHE
CALEFACCION

CHERRY BURRELL CORP.

Artes, número 129.
Apartado Postal Núm. 1539
México, D. F.



Tels. Eric. 16-33-76
Mexicana 35-57-84